BASSE-NAVARRE / BAXE NAFARROA

Béhasque inaugure sa nouvelle mairie

Anna MIURA et Goizeder TABERNA

Behasque-Lapiste / Behas-

kane-Laphizketa • L'ancienne mairie était à l'étroit dans le vieux bâtiment accolé à l'école du village. Un changement s'imposait. C'est entouré du sous-préfet de Bayonne, d'élus et des habitants de Béhasque que, le 14 octobre, le maire Gabriel Belleau a inauguré le nouveau local.

La mairie se trouve à proximité du fronton, face aux Pyrénées. Doté d'une ossature bois et de baies vitrées, le bâtiment bas carbone est "éclairé et confortable", assure le premier édile. Dans plus de 130 m² se logent le bureau du secrétaire, la salle du conseil, une pièce pour les archives, un petit office et des sanitaires. Le projet de près de 600000 euros a été financé en partie par l'État, le Département et l'Agglomération.

Ce changement a été très bien accueilli et "vivement apprécié par les habitants" de la commune, affirme Gabriel Belleau. Ils verront prochainement débuter les travaux du programme Bizkarreta, à l'arrêt pour le moment. Le projet porté avec le Comité ouvrier du logement (Col) comprend 24 logements destinés aux jeunes, aux familles et aux personnes âgées. Quant à l'ancienne mairie, une étude de faisabilité est en cours pour décider de son devenir.



Bien vieillir sans quitter son village natal

Banca / Banka • Située au cœur du village de Banca, dans la vallée des Aldudes, la presque bicentenaire maison Tunio s'est transformée en appartements pour les personnes âgées. Ses nouveaux résidents viennent d'y emménager.

Anaiz AGUIRRE OLHAGARAY

lle était vacante "depuis plus de 40 ans". Michel Oçafrain, maire de Banca, salue la restauration "d'une des plus belles maisons" du village. Construite en 1830, la maison Tunio et son annexe tombaient en ruines, quand ses propriétaires ont choisi de la vendre à l'Office 64 de l'habitat. Le bailleur social y a conçu un projet de logement destiné aux personnes âgées du village et des alentours, pour les sortir de l'isolement et les faire bénéficier d'un cadre de vie plus stimulant.

La métamorphose est stupéfiante. De lourds travaux de réhabilitation, achevés fin juin 2023, ont été nécessaires pour offrir une seconde jeunesse à cet édifice bientôt bicentenaire, situé en plein bourg entre l'école, la crèche et le fronton. "Ce projet nous comble", déclare, satisfait, Michel Oçafrain. La maison Tunio rénovée a été inaugurée lundi 23 octobre, en présence d'élus locaux et de parlementaires, mais également du curé, qui a donné sa bénédiction au nouveau lieu.

Logements adaptés

Au total, sept logements ont été créés, dont six appartements accessibles aux personnes à mobilité réduite en vue d'accueillir des personnes âgées, ainsi qu'un logement destiné à une famille. Les nouveaux locataires ont posé leurs valises il y a tout juste trois semaines, le 28 septembre dernier.

Marie-Jeanne Antchagno en fait partie. À 90 ans, cette native de Banca au regard vif et pétillant, a emménagé dans



Marie-Jeanne Antchagno a emménagé dans l'annexe de la maison Tunio avec sa fille Mirentxu.

l'un des deux appartements de l'annexe Tunio avec Mirentxu, sa fille de 48 ans atteinte d'un handicap moteur. La nonagénaire n'avait pas forcément envie de déménager. Mais elle reconnaît se sentir moins seule dans son nouveau logis. L'une de ses voisines est une assistante maternelle qui accueillera des enfants chez elle, jusqu'à ce que soient achevés les travaux d'agrandissement de la crèche municipale. "Elles vivaient dans un appartement tout près d'ici, depuis 26 ans. Elles s'y sentaient bien. Cela a été un crève-cœur de le quitter car elles s'entendaient bien avec les propriétaires. Mais c'était au deuxième étage sans ascenseur", explique Josette, l'autre fille de Marie-Jeanne Antchagno. Comme depuis peu, Mirentxu n'arrive plus à marcher, l'appartement de la maison Tunio, "très fonctionnel" avec ses portes coulissantes et sa

salle de bains aux normes, est beaucoup plus adapté.

"Prise de conscience"

Txomin Gascue, lui, n'a pas hésité une seconde à emménager à Tunio. "J'ai eu une prise de conscience. Je vivais avec mon neveu ainsi que mon petit-neveu Xan, qui a 12 ans. Dans huit ans, il en aura 20 et il voudra sûrement avoir son propre logement. Je me suis dit qu'à ce momentlà, je serai de trop et que je devrai de toute façon prendre un appartement. [...] J'aurais pu rester là-bas encore huit ans, mais je pense que Tunio aurait été pleine et que j'aurais été contraint de chercher un appartement sur Baigorri ou Garazi, voire d'aller en Ehpad..." Le paysan à la retraite à l'âge de 66 ans est certain d'avoir "fait le bon choix".

Les habitants de Tunio seront incités à participer à un projet social établi avec les bénévoles du Centre communal d'action sociale (CCAS). Des animations et des activités communes seront proposées, notamment avec les enfants et adolescents polyhandicapés de la Rosée, un établissement spécialisé situé dans le village.

Deux logements libres

Lors de la phase d'étude du projet Tunio, un diagnostic socio-démographique a permis de constater une hausse significative des 60-74 ans dans l'ensemble du territoire, reflétant l'accentuation du vieillissement de la population. Les personnes recensées et potentiellement éligibles n'ont pas toutes osé franchir le pas du déménagement. Difficile pour certaines de quitter le foyer de toute une vie. La maison Tunio dispose encore à ce jour de deux logements libres.